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A Câmara de Toledo aprovou em 
turno final, na 13ª Sessão Ordinária 
do dia 28 de abril, a proposição que 
prevê a disponibilização de acom-
panhante para idosos acolhidos por 
instituições que prestam serviços à 
Prefeitura. O Projeto de Lei n° 042/25 
de autoria da Vereadora Katchi Nas-
cimento recebeu uma emenda mo-
dificativa em plenário, e agora segue 
ao Poder Executivo na forma de autó-
grafo. Já o Projeto de Lei n° 44/2025, 
da Professora Marli, que “institui o 
Programa Cartão Uniforme Escolar 
Toledo”, esteve na pauta, porém sua 
votação foi adiada por 3 sessões por 
meio de requerimento, aprovado por 
maioria. Também foram aprovados 
Projetos de Lei de utilidade pública. O 
Projeto de Lei nº 52/2025 para a As-
sociação dos Amigos do Basquete-
bol de Toledo – Abatol, de autoria da 
vereadora Professora Marli, e o Pro-
jeto de Lei nº 62, de autoria do verea-
dor Gabriel Bairle, que declara de uti-
lidade pública o Moto Club Toledo.

� Confira os pronunciamentos 
dos vereadores

� Esporte
O vereador Ricardo Santos men-

cionou o grande momento que vive o 
Esporte no município de Toledo. “Es-
pero que o secretário Municipal de 
Esporte e Lazer (Smel) faça o espor-
te ‘decolar’ cada vez mais na cidade 
e que os nossos atletas destaques 
possam ficar em Toledo”.

� Kit Lanche
O vereador Dudu Barbosa usou o 

espaço para lembrar que, na última 
segunda-feira (28), já tinham com-
pletados 35 dias que o Executivo 
prometeu em encaminhar o Projeto 
de Lei ao Legislativo com a finalidade 
do Município conceder o Kit Lanche 

� Diversas atividades marcaram a semana no Legislativo de Toledo

O que rolou na 13ª Sessão Ordinária
ARQUIVO JO/MARCELO ROCHA

para as pessoas que realizam trata-
mento fora de seu domicílio.

� Nobre gesto
O vereador Jairo Cerbarro recor-

dou que a equipe do Hospital Bom 
Jesus viveu momentos marcantes, 
tratam-se dos dois protocolos de 
mortes encefálicas. Elas foram con-
firmadas e as famílias disseram sim 
para a doação de órgãos. Ao todo 14 
pessoas do Paraná e uma de São 
Paulo receberam os órgãos.

� Redução de velocidade
O vereador Jairo Cerbarro abor-

dou uma indicação, trata-se da ins-
talação de redutor de velocidade na 
avenida Rio Grande do Sul. A rodovia 
BR-163 recebeu um viaduto e mui-
tos condutores optam por entrar no 
município pela avenida Rio Grande 
do Sul. Com isso, os motoristas tra-
fegam em alta velocidade. “Antes que 
aconteça algo trágico naquela região 

indico a instalação de um redutor de 
velocidade. É preciso realizar um es-
tudo e analisar”.

� Repugnante
O vereador Luís Fritzen recordou 

que o ex-presidente Jair Bolsonaro 
passou pela sexta operação, desde 
o ano de 2018, quando ele foi vítima 
de uma facada durante a campanha, 
na qual se elegeu presidente da Re-
pública. “Mesmo Bolsonaro estan-
do hospitalizado, o Supremo Tribu-
nal Federal determinou a intimação 
do ex-presidente na UTI do Hospital. 
É repugnante a ação do ministro do 
Supremo Tribunal Federal”.

� Educação
O vereador Bruno Radunz sa-

lientou em 28 de maio comemora-
-se o Dia Internacional da Educação. 
“A Educação é um dos pontos fun-
damentais para que um país consi-
ga progredir e prestar o atendimen-
to para a população”. Ele ponderou 
que a Espanha investiu maciçamente 
em Educação. “Os povos mais cultos 
e educados são os espanhóis”. Mas, 
Bruno lamentou que muitos profes-
sores encontram-se afastados de 
suas atividades por problemas psi-
cológicos. “Eles enfrentam as pres-
sões diárias e dos pais. Muitos xin-
gam ou realizam exigências aos 
docentes”. Outra data lembrada por 
Bruno é o Dia Mundial do Livro.

� Marcha
O vereador de Toledo Chumbinho 

Silva comentou sobre a XXIV Marcha 
dos Gestores e Legislativos Munici-
pais, a maior mobilização legislati-
va municipalista da América Latina. O 
evento aconteceu de 22 a 25 de abril. 
“A organização estava impecável. Ob-
servei que muitos vereadores partici-
param do evento em busca de co-
nhecimento, mas lamento que outros 
não. Alguns foram só para fazer tu-
rismo. Eu e as vereadoras fomos em 
busca de mais informações e conhe-
cimentos. Eu fiz 24 relatórios”.

� Perfil PSR
O vereador Gabriel Baierle soli-

citou a realocação do Centro de Re-
ferência Especializado de Assistên-
cia Social (Creas) II, do Jardim Porto 
Alegre, para outro local. “Observa-
mos o aumento do fluxo das Pes-
soas em Situação de Rua e elas 
estavam próximas do Creas. Esse 
Centro fica perto também do local 
da catequese e as pessoas solicita-
ram que a estrutura seja transferida 
para outro local. Antes PSR era uma 
situação da Assistência Social, hoje 
é de Segurança Pública. O perfil mu-
dou”. Na oportunidade, Baierle dis-
se que “a sensação é de inseguran-
ça. Precisamos buscar uma solução 
e uma readequação ou mudança de 
local do Creas. Recebi a secretária 
Simone Ferrari e fiz o pedido para 
ela em nome da comunidade”.

� Falta de respeito
A vereadora Katchi Nascimen-

to disse que lamenta que o seu Pro-
jeto de Lei tenha sido aprovado com 
emenda. “Eu ouvi que a matéria pas-
saria com a emenda. Percebo uma 
falta de respeito entre as pessoas. 
Estou decepcionada com a secre-
tária. A população precisa saber o 
que acontece nos bastidores. Acor-
dos são estabelecidos para os proje-
tos bons serem derrubados. Acredito 
que o meu projeto não é considerado 
bom, porque muitos idosos não vo-
tam mais. Por qual motivo essa dis-
criminação com os projetos sociais? 
Eu não me elegi para fazer acordos. 
Me senti péssima de ‘ouvir’ e perce-
ber que as máscaras caem”.

� Proximidade
O vereador Marcos Zanetti des-

tacou que o prefeito de Toledo Mario 
Costenaro tem buscado proximidade 
com a comunidade. “As pessoas de-
vem sentir a presença do prefeito e 
das autoridades em seus bairros. O 
grande empresário - que tem pouco 
mais de proximidade com o público 
- consegue fazer com que as deman-
das sejam ‘ouvidas’ pelas autorida-
des. As pessoas mais humildades 
acessam ao prefeito nestas reuniões. 
Parabenizo o prefeito por ser um ges-
tor com proximidade da população”.

� Democracia
O vereador Odir Zoia disse que 

“onde existe democracia, existe opi-
nião diferente. É salutar para todos e 
o povo pode observar os vereadores 
que estão na Casa e realizar os co-
mentários. Todos os vereadores são 
importantes e eles foram eleitos pelo 
povo. Nós podemos ter opiniões dife-
rentes, mas não podemos falar mal”.

� Cuidado
O vereador Odir Zoia enfatizou que 

a importância do Projeto de Lei da ve-
readora Katchi Nascimento. Na oca-
sião, ele recordou o caso de um se-
nhor de 72 anos, de Vila Nova, que 
passou por tratamento na Uopeccan. 
“A comunidade ‘abraçou’ a causa e 
começou a cuidar dele. Chegou o mo-
mento que a Uopeccan me ligou rela-
tando que a família não estava con-
seguindo leva-lo para Umuarama, 
porque ele não queria. Depois da co-
munidade muito conversar com ele, 
o senhor está morando com a sua fi-
lha e está bem cuidado com a família”.

� Destaque Nacional
A vereadora Olinda Fiorentin - 

Destaque Nacional - Quarto troféu. 
Estou muito feliz. Conversei com a 
equipe do Bom Jesus o novo projeto 
fará uma cozinha especial com celí-
acos. Alimentação segura. Não pode 
ingerir gluten. Esse troféu é do povo. 
Agradeço a minha equipe do gabine-
te. ele é representatividade do desta-
que de Toledo. Gratidão a Deus e es-
tou feliz.

� Voz
Mais um projeto de lei da vereado-

ra Olinda Fiorentin foi reconhecido na-
cionalmente e ela conquistou o Troféu 
Destaque Nacional. A matéria premia-
da determina o fornecimento de die-
ta especial para pacientes celíacos 
internados em hospitais de Toledo. A 
entrega ocorreu em Brasília (DF), du-
rante a XXIV Marcha dos Gestores e 
Legislativos Municipais, evento orga-
nizado pela União dos Vereadores do 
Brasil (UVB). “Enquanto eu tiver voz, 
ela será usada para cuidar do nosso 
povo. Garantir os direitos e, inclusive, 
inspirar outras mulheres para ocupa-
rem os seus espaços, porque o lugar 
de mulher é onde ela quer estar”.

� Esporte
O vereador Professor Oseias fa-

lou sobre o esporte de Toledo. O de-
putado Dilceu Sperafico está em um 
empenho. “Ele tem apresentado ca-
minhos, sendo alguns trilhados. Spe-
rafico deve destinar mais de R$ 1 mi-
lhão para ser aplicado no custeio do 
esporte de Toledo. O deputado fe-
deral pode provar o que fez em seu 
mandato e é difícil encontrar um lu-
gar sem as digitais do deputado”.

� Esporte
A vereadora Professora Marli fez 

um breve relato da semana. Ela pa-
rabenizou a vereadora Olinda Fioren-
tin pelo Prêmio e destacou a parte 
esportiva. “Nós precisamos ter orça-
mento. Deixamos em caixa R$ 17 mi-
lhões. Além disso, realmente, precisa 
ter emendas e parabenizo o deputado 
Federal Dilceu Sperafico por essa ini-
ciativa”. A vereadora chamou a aten-
ção que o recurso financeiro não 
pode ser utilizado somente em pintu-
ra ou em estrutura. “Existe a necessi-
dade de um espaço adequado, mas 
também passa muito pela execução 
de políticas públicas”. Marli ainda co-
mentou sobre os eventos de Basque-
tebol, a Corrida 24 Horas Dr. Torao 
Takada, bolão e futsal feminino. “Para-
béns a Associação Correr Toledo. Pa-
rabenizo também a servidora Sandra 
Schossler e por Toledo vivenciar o es-
porte. Que os Governos façam o bási-
co do que realmente precisa ser feito”.

� Comunidade
O vereador Ricardo Santos co-

mentou sobre o Programa Prefeitu-
ra na Rua.

“Trata-se de um momento único 
para a gestão e a comunidade. É um 
encontro em que o prefeito e a sua 
equipe conhecem as demandas de 
determinada região”. Ele ainda cita so-
bre o esporte e as indicações realiza-
das na semana, como a o projeto para 
a construção de uma nova ciclovia.

� Investimentos
O vereador Roberto de Souza dis-

se que a sua infância teve muita es-
cassez no serviço público. “Eu sei na 
‘pele’ o que é precisar de um hospi-

tal, posto de saúde, um atendimen-
to e não ser atendimento ou demo-
rar muito tempo para ser atendido. 
Quando assumi o meu mandato de 
vereador e decidi priorizar os inves-
timentos em Saúde. Eu sempre fiz 
questão de participar das ações es-
truturantes para cuidarmos do macro 
e do micro também, mas que consiga 
atender muitas pessoas. Que possa-
mos assinar o convênio da nova sede 
do Hospital Bom Jesus”. Na oportuni-
dade, ele lembrou de ações que par-
ticipou para essa conquista anterior-
mente. “Aprendi na vida que o diálogo 
é fundamental para chegar na prática 
de assinatura de cada contrato. Esti-
ve presente em todas as tratativas”.

� Indicação
O vereador Sergio Japonês falou 

sobre suas indicações, como a im-
plantação de um Parque Infantil, no 
distrito de Bom Princípio. “A comu-
nidade local nos procurou e realizei a 
solicitação”.

� Saúde
O vereador Valdir Gomes falou da 

indicação para a contratação de um 
Certi e do Programa Prefeitura na Rua. 
Ele e o vereador Sergio Japonês foram 
chamados na Unidade de Pronto Aten-
dimento (UPA). “Parabenizo o trabalho 
de Leandro Moura. Quando a Saúde 
tem problema precisamos cobrar, mas 
quando ocorre algo positivo, devemos 
parabenizar ou agradecer. Agradeço a 
Deus pela vida e pela Saúde”.

� Passado
O vereador Valdomiro Bozó disse 

que as tratativas de muitas obras co-
meçaram no passado, ainda na épo-
ca do Derli Donin. “Nós precisamos 
comer o mel, mas sem esquecer da 
abelha. Falam do deputado Federal 
Dilceu Sperafico ou do José Carlos 
Schiavinato e esquecem do Derli Do-
nin. São várias pessoas importantes 
e que fazem parte. O Município está 
onde está hoje por causa delas e de-
vemos pensar em um todo”.

� O que vai rolar na 14ª Sessão 
Ordinária, às 14h do dia 5 de 
maio de 2025

� Matérias em Primeiro Turno

� Projeto de Lei nº 57, de 2025
Autoria: Poder Executivo
Ementa: Autoriza o Executivo mu-

nicipal a cumprir obrigações assumi-
das em acordo para indenização de 
áreas destinadas à implementação 
do sistema viário no bairro Vila Pio-
neiro, nesta cidade de Toledo.

� Projeto de Lei nº 67, de 2025
Autoria: Poder Executivo
Ementa: Autoriza o Executivo mu-

nicipal a abrir créditos adicionais su-
plementar e especial no orçamento-
-programa do Município de Toledo, 
para o exercício de 2025.
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